
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 20/05/2022 
Local: Zoom Meeting 
https://us02web.zoom.us/j/7206113345?pwd=NUtPZ056bTd2Nzc2WXV5OHFBdm5idz09 
Horário: 10h 
 
 
Pauta 
 
1. Seleção Mestrado 2022 
2. Defesas de trabalhos de conclusão: regras para condução das formalidades 
3. Recursos PROAP 
4. COPPE 
 
Presentes 
Coordenadora Substituta Eventual: Maira Monteiro Fróes (Presidindo a reunião) 
 
Thiago Mourão (Representante Discente) 
Marta Simões Peres 
José Antonio Borges 
Walmir Cardoso 
Priscila Tamiasso-Martinhon 
André Morelli 
Katia Gorini 
Rundsthen Nader 
Ricardo Kubrusly 
Mercio Gomes 
 
Os professores Igor Valentim, Alfredo Boente e Francisco Rômulo Monte justificaram 
suas ausências, os dois últimos ao longo de todo o ano 2022. O Prof. Arthur Leal 
encontra-se em estágio sabático no exterior e estará, por esta razão, também 
justificadamente ausente das reuniões do CD HCTE até lá.  
 
Assuntos gerais 
 
A Profa. Maira Fróes abriu a reunião afirmando a importância do momento para 
a oportunidade de formação de mestrandos, diante dos sacrifícios e desafios da 
atualidade na luta pela sobrevivência, e diante do escasso número de bolsas 
CAPES para o necessário apoio a estes estudantes. Reafirmou as dificuldades 
inerentes à formação de um Mestre, quais sejam o curto espaço de tempo para 
conclusão do curso, e, em geral, inexperiência e imaturidade dos estudantes. O 
papel estratégico dos docentes junto a estes novos estudantes, estimulando-os 
e dando-lhes condições, dentro do possível, para acomodar situações mais 
delicadas, e mantê-los estimulados ao longo de seus cursos. Seguiu para o 
compromisso assumido pelos docentes que estão ofertando vagas para o 
processo seletivo para o Mestrado 2022 na participação como membros da 
Comissão de Seleção do concurso. Chamou a atenção para o cronograma do 
processo seletivo e das faixas de demanda de tempo dedicado por parte dos 
docentes, para que estes abram, de antemão, espaços em suas agendas. 
 



 
 

 
 

 

A Profa. Maira tratou então da necessidade dos professores, junto a seus 
formandos (mestres e doutroes) com a devida obediência aos procedimentos de 
formalização de solicitações de formação de banca e defesa de teses e 
dissertações, e para os procedimentos que deverão ser tomados após as 
defesas. Ressaltou que existe um trâmite informatizado no site do HCTE para 
solicitação de aprovação de banca de trabalho de conclusão, e para a 
responsabilidade direta do orientador da tese ou da dissertação junto á coleta de 
assinaturas dos membros da banca nas Atas de Qualificação e Defesa 
(Mestrado e Doutorado) e das Folhas de Aprovação. Ressaltou ainda a 
existência de aba no site do HCTE exclusivamente dedicada à orientação para a 
formatação, segundo as regras exigidas pelo Sistema de Bibliotecas da UFRJ 
SiBI, em versões finais (digital e impressa) dos trabalhos de conclusão na UFRJ. 
Por fim, advertiu que este atendimento está sendo metodicamente checado pela 
Coordenação, e que o não atendimento às normas impedirá o andamento do 
processo de diplomação do recém Mestre ou Doutor do PPGHCTE. 
 
A Profa. Maira prosseguiu comentando sobre os recursos PROAP concedidos 
ao HCTE, as rubricas definidas pela CAPES e pela PR-2 e as condições gerais, 
incluindo exigências e limitações burocráticas para o empenho e gasto dos 
recursos. Informou sobre a centralização da adminsitração técnica dos gastos 
no Financeiro do CCMN, impondo dificuldades devido ao excesso de trabalho 
centralizado neste setorm que atende a todas as unidades e programas, para 
gerir todos os recursos das instãncias do CCMN. 
 
A Profa. Maira advertiu sobre a iminente tendência à saída da COPPE da 
condição de unidade proponente do PPGHCTE, tendo representantes da 
Diretoria Acadêmica da COPPE justificado diretamente à Profa. Maira Fróes, em 
reunião solicitada por estes, que atualmente, a COPPE se percebe distanciada 
institucionalmente do HCTE, apesar de reconhecer inúmeras afinidades 
acadêmicas e científicas e de se manter aberta a possibilidades de cooperação, 
que independem de sua condição como unidade proponente. 
 
A Profa. Maira anunciou a parceria estabelecida entre o PPGHCTE e o PPG de 
Filosofia para concorrer a bolsas do tipo Cotas da PR-2.  
 
Por fim, a Profa. Maira colocou em consulta a possibilidade de dispor da sala E-
1024 para atividades de amplo espectro pesquisa-formação-extensão 
pertinentes aos docentes e seus discentes no HCTE, idealmente sob a forma de 
projetos que possam ser conduzidos no espaço. Os professores presentes 
Rundsthen e Ricardo Kubrusly anuiram prontamente com a dispobilização da 
sala, outrora ocupada por estes e outros docentes e discentes, em períodos pré-
pandemia.  
 
 A reunião transcorreu sem deliberações. 
 
Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 

 
____________________ 



 
 

 
 

 

Profa. Maira Monteiro Fróes 
Coordenadora Substituta Eventual 
 
 
  
 
 


